Adélaïde de Savoie (catalogue des manuscrits, n° 76). Ce manuscrit, très précieux et d'une rare beauté de dessin et de coloris, renferme, entre autres miniatures, 24 sujets de fêtes et de travaux de l'année, dont plus d'un détail concourt, avec le choix des saints du calendrier, à lui faire attribuér une origine picarde.

Notre cher confrère nous explique, avec force détails piquants de mœurs et de costumes, les fêtes de la Reine de la fève, la conversion de saint Paul, le corbillon ou les « Jeux à vendre », la choule à la crosse, le mouvement des pèlerinages, le Colin-Maillard, la quintaine sur l'eau, etc. Ce manuscrit mêle ainsi, aux solennités de la religion, les distractions familiales et le charme des travaux de la campagne.

Les auditeurs témoignent, par leurs applaudissements, toute la satisfaction que leur a procurée cette causerie, émaillée de bons mots, de traits heureux et de saillies fort originales.

M. l'abbé Dangu, qui doit nous donner une série d'études sur Pierrefonds, en détache la biographie d'un religieux qui eût un rôle important lors du siège de la forteresse :

Henri de Saureux, né à Villers-sur-Coudun, devient à 18 ans chanoine de Saint-Jean-des-Vignes et occupe plusieurs postes importants dans l'Ordre. Par deux fois, il prend les armes pour venir au secours de Pierrefonds, fait partie de l'expédition de Noyon: il s'empare définitivement du château de Pierrefonds en 1595 et le remet à Philippe III, roi d'Espagne. Tombé dans une embuscade, il donne une preuve de la noblesse de son courage et de la fermeté de ses convictions en refusant du roi lui-même, puis du comte de Nevers, les faveurs les plus signalées, sachant que son refus entraînerait pour

lui une mort certaine. Il ne trahit point sa conscience.

Ayant réussi à s'évader, il est comblé d'honneurs par Philippe III, passe cinq ans en Belgique, où il reçoit dans l'armée le titre de prieur. Il se rend ensuite en Espagne, où nous le voyons faire un charitable usage des bienfaits du Roi : il consacre les sommes qu'il avait reçues, à la fondation du bel établissement de Saint-Louis des Français à Madrid, dont il confie la direction aux Pères de l'Oratoire.

De Saureux mourut le 11 septembre 1633 sans avoir revu son pays natal.

L'ordre du jour de la prochaine séance, fixée au vendredi 16 février, comprend :

- M. Raymond Chevallier. Quelques mots sur M. Bienaimé Dervillé.
- M. l'abbé Dangu. Etudes sur Pierrefonds : I. La Seigneurie.
- M. Plessier. La cachette de fondeur de la plaine des Sablons. Appendice.

Le Secrétaire, Paul ESCARD.

RIQUE

ΙĖ

1/2.

y, président.

las, le baron Robert Cheabbé Dangu, Mue Devervicomtesse La Motte et ines Morel, fer, l'abbé oy, le colosistent à la

Sarlovèze, in.
s Sociétés le én avril lété seront lt, Escard, ier.
demandé l'origine

orisation a faculté argne de ments à